



Consejo Económico y Social

Distr. general
5 de diciembre de 2017
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

56° período de sesiones

31 de enero a 7 de febrero de 2018

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos

Declaración presentada por la Society for the Widows and Orphans, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución [1996/31](#) del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

Pobreza y medios de subsistencia en las comunidades rurales de Nigeria: Society for the Widows and Orphans (SOWIPHANS, NIGERIA)

Introducción

Los indicadores socioeconómicos mundiales que se publican de manera periódica han situado invariablemente a Nigeria entre las naciones más pobres, pese a la ventajosa posición del país entre los Estados donde abunda el petróleo. La mayoría de los subsectores de la economía se encuentran por debajo del nivel aceptable en el plano internacional.

A fecha de jueves 16 de noviembre de 2017, Nigeria presenta una población de 192.748.373 habitantes según las últimas estimaciones de las Naciones Unidas, la mayor de África, y una de las tasas de crecimiento económico más altas del mundo, con un promedio del 7,4% de acuerdo con el informe económico que publicó el Banco Mundial en julio de 2014.

En Nigeria sigue existiendo un nivel de pobreza considerable, a pesar del elevado crecimiento económico, y casi 100 millones de personas viven con menos de 1 dólar al día. Según la Oficina Nacional de Estadística de Nigeria, en 2010 el 60,9% de los nigerianos vivía en la "pobreza absoluta".

Esta situación se refleja en el Atlas 2017 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible publicado por el Banco Mundial, donde se indica que en 2013 vivían en la pobreza extrema 35 millones más de nigerianos que en 1990.

Panorama general de los medios de subsistencia en las comunidades rurales

La pobreza supone la denegación de las oportunidades y las opciones más básicas para el desarrollo humano.

La pobreza resulta especialmente grave en las zonas rurales, donde hasta el 80% de la población vive por debajo del umbral de la pobreza y las infraestructuras y los servicios sociales son limitados. Los hombres y las mujeres pobres de las zonas rurales del país dependen de la agricultura para obtener alimentos e ingresos. Alrededor del 90% de los alimentos de Nigeria procede de pequeños agricultores que cultivan parcelas de tierra de tamaño reducido y están supeditados a las precipitaciones en lugar de a los sistemas de riego.

El astronómico aumento de la población ha dado lugar a un descenso de la disponibilidad de tierras agrícolas, que se encuentran sobreexplotadas y, por consiguiente, presentan un rendimiento menor.

Los fertilizantes del Gobierno están al alcance de la población rica de las ciudades que, a su vez, infla los precios de los productos de manera que los pobres de las zonas rurales difícilmente pueden permitírselos.

Los habitantes de las zonas rurales tienen un acceso extremadamente limitado a servicios tales como escuelas y centros de salud, y aproximadamente la mitad de la población carece de acceso a agua potable.

El descuido de las infraestructuras rurales afecta a la rentabilidad de la producción agrícola. La falta de carreteras rurales dificulta la comercialización de los productos básicos agrícolas, impide que los agricultores vendan sus productos a precios razonables y provoca el desperdicio de las cosechas al no haber instalaciones para su conservación. La mayoría de los productos se venden en los mercados locales con el objetivo de poder comprar otros artículos, alimentos y materiales necesarios.

El aumento de los problemas ambientales intensifica las amenazas para la producción alimentaria. La degradación de la tierra como resultado de la agricultura extensiva, la deforestación y el sobrepastoreo ya afecta gravemente a muchas zonas del país. La sequía es ahora habitual en el norte del país, mientras que la erosión causada por las lluvias torrenciales, las inundaciones y la contaminación por hidrocarburos representa un gran problema en el extremo más meridional y la región sudoriental.

Se han llevado a cabo varios programas de mitigación de la pobreza, pero, por lo general, estos programas han fracasado a la hora de superar los motivos de esta pobreza persistente, a saber: la desigualdad de los ingresos, los disturbios y conflictos étnicos a largo plazo, y la inestabilidad política y la corrupción.

Desigualdad de los ingresos

La diferencia entre el producto interno bruto per cápita y el promedio actual de ingresos de la población de Nigeria pone de manifiesto el problema de la desigualdad de los ingresos. Esta desigualdad hace referencia al modo en que los ingresos se distribuyen de manera desigual entre la población. De esta forma, los ingresos del petróleo se reparten de manera deficiente entre la población, con un mayor gasto público en las zonas urbanas que en las rurales. Las elevadas tasas de desempleo empeoran la situación de la renta personal. Además, el proceso de extracción de petróleo ha dado lugar a una contaminación considerable que perjudica también al sector agrícola y, por tanto, reduce sus ingresos.

Disturbios y conflictos étnicos a largo plazo

Desde el punto de vista histórico, Nigeria ha sufrido numerosos conflictos étnicos. El carácter violento de los militantes de grupos religiosos y étnicos se ha recrudecido considerablemente. Si bien estos disturbios tienen su origen en la pobreza y la competencia económica, los daños económicos y humanos que causan agravan todavía más los problemas ligados a la pobreza e incrementan la tasa de mortalidad. Por ejemplo, los disturbios étnicos y el descontento de las comunidades locales con las compañías petroleras han avivado el conflicto sobre el comercio de petróleo en el delta del Níger, que pone en peligro la productividad del sector petrolero. Las actividades terroristas de Boko Haram en el norte del país han exacerbado aún más los problemas de la pobreza en la zona, ya que destruyen tanto recursos humanos como económicos. Los disturbios también han contribuido a la adopción de medidas populistas en materia de políticas, como la declaración de normas de emergencia que funcionan a corto plazo pero obstaculizan las iniciativas encaminadas a mitigar la pobreza a largo plazo.

Inestabilidad política y corrupción

La gran población de Nigeria y su larga historia de inestabilidad étnica han dado lugar a la aprobación de un Gobierno federal. La descentralización fiscal resultante otorga a los estados y las administraciones locales de Nigeria una autonomía considerable, incluido el control de más del 50% de los ingresos públicos, así como la responsabilidad de la prestación de servicios públicos. Sin embargo, la falta de sistemas rigurosos de vigilancia a menudo conduce a la corrupción que ha puesto trabas a anteriores iniciativas de mitigación de la pobreza.

Algunos de los logros de SOWIPHANS en estos ámbitos

Nuestra organización se ha centrado en realizar visitas de promoción a las principales partes interesadas, en especial funcionarios públicos que trabajan en el campo de la mitigación de la pobreza, la buena gobernanza, la paz y la solución de conflictos.

Hasta la fecha, hemos empoderado económicamente a 120 mujeres indigentes y huérfanos de mayor edad a través de la adquisición de competencias y el comercio a muy pequeña escala.

Nos ocupamos de los huérfanos y niños vulnerables de las comunidades a través de nuestras medidas 6 + 1 (educación, salud, protección, nutrición, técnicas para salvar vidas, fortalecimiento económico y apoyo psicosocial).

Llevamos a cabo programas de educación y sensibilización sobre la reorientación de los valores, la paz y la solución de conflictos que están dirigidos a los líderes comunitarios y los jóvenes de la región del delta del Níger.

También colaboramos con los medios de comunicación y los organismos de lucha contra la corrupción, y hemos llevado a cabo iniciativas en el país en los ámbitos de la transparencia, la rendición de cuentas y los procesos presupuestarios abiertos y participativos. Gracias a ello, nuestro Director Ejecutivo consiguió un puesto en el Comité Asesor Estatal de la Comisión Independiente de Prácticas Corruptas y otros Delitos Conexos.

Desafíos

- La falta de voluntad política y de compromiso de las principales partes interesadas, que representa una gran dificultad.
- La falta de alianzas con las organizaciones no gubernamentales y de financiación para estas, de manera que puedan poner en práctica medidas específicas de mitigación de la pobreza.

El camino a seguir

- Una labor constante de promoción, establecimiento de redes y asociaciones para el desarrollo.
- La formulación y la aplicación de políticas efectivas, eficientes y orientadas hacia las personas que permitirán reducir la pobreza y mejorar la vida de los nigerianos, especialmente en el caso de la ingente población pobre de las zonas rurales.
- La creación de un entorno propicio para la labor de las organizaciones de la sociedad civil.
- El empoderamiento y la participación de los habitantes de las zonas rurales en la planificación y ejecución de los programas de desarrollo (no dejar a nadie atrás).

- Un enfoque más consultivo y participativo que sin duda mejorará la calidad de la aplicación de las políticas en Nigeria y aumentará la transparencia y la rendición de cuentas.

Observaciones finales

La pobreza se está convirtiendo en una herencia (una dinastía) por la que los hijos de los pobres terminarán también con toda probabilidad en la pobreza. Será cada vez más habitual que los ricos no puedan dormir porque los pobres, hambrientos y enfadados, permanecen en vela. La clave para la reducción sostenida de la pobreza es el acceso a las oportunidades para todos.
